

No	もん 問 だい 題	かい 解 とう 答	かい 解 せつ 説
37	<p>1972(昭和47)年、旧軍馬補充部三本木支部の本部事務所だった建物を利用して開館し、現在は十和田湖支所近くの旧十和田湖高齢者福祉センターに移転している、十和田市の歴史・民俗資料が置かれている施設を何というか。正しいものをひとつ選びなさい。</p>	<p>① 十和田市郷土館</p>	<p>十和田市郷土館は、1968(昭和43)年12月に設置が決定され、翌1969(昭和44)年2月から資料収集を開始し、1972(昭和47)年6月3日、旧軍馬補充部三本木支部の本部事務所だった建物を利用して西十二番町に開館した。2012(平成24)年11月に奥瀬・中平の旧十和田湖高齢者福祉センターに移転した。</p> <p>資料は、歴史・民俗資料が中心で、市内の遺跡から発見した考古資料、刀・陣笠などの歴史資料、馬に関する資料、農家の台所周りの資料などを展示している。これにより、縄文時代から近代までの十和田市の歴史と文化を幅広く学ぶことができる点の特徴である。また、小学校などへ資料を持参し、昔使われていた民具を使用した郷土学習を行う「移動郷土館」も行っている。</p>
38	<p>金沢21世紀美術館を共同設計したことで知られ、「建築界のノーベル賞」といわれるプリツカー賞を妹島和世とともに受賞した、十和田市現代美術館の設計者は誰か。正しいものをひとつ選びなさい。</p>	<p>① 西沢 立 衛</p>	<p>十和田市現代美術館はアートによるまちづくりプロジェクト「Arts Towada (アーツ・トワダ)」の中心的施設である。</p> <p>Arts Towada (アーツ・トワダ) は、十和田市官庁街通り全体を美術館と見立て、アート作品の展示やアートプログラムを実施するプロジェクトである。豊かな自然に恵まれている十和田市に新たに「アート」を取り入れることで、未来へ向けた魅力的な地域にしようという試みである。2008(平成20)年4月十和田市現代美術館開館、2010(平成22)年4月アート広場・ストリートファニチャーを含む全体がオープンした。</p>
39	<p>右の写真は、十和田市現代美術館屋外スペースに展示されている、チェ・ジョンファ氏の作品である。この作品名は何か。正しいものをひとつ選びなさい。</p>	<p>③ フラワー・ホース</p>	<p>十和田市現代美術館では、国内外12カ国の21人の作家が、都市や自然、十和田に生きる人々との対話の中からつくったここだけの作品を展示している。また、展示室ごとにひとつの作品が展示され「アート作品のための家」を訪れるように見ることができる。</p>



No	もん 問	だい 題	かい 解 とう 答	かい 解 せつ 説
40	十和田市馬事公苑「駒っこランド」内にある、馬の文化資料館を何とよめるか。正しいものをひとつ選びなさい。		① 称徳館	十和田市馬事公苑「駒っこランド」は「馬と人の交歓リゾート」を基本テーマに、馬の餌の与え方や乗馬（引き馬）体験など、生きた馬と触れ合うことができる「駒っこ牧場」、馬のモニュメントなどの遊具施設、地元産品展示・休憩施設の「交流館」がある。全国にも珍しい馬の文化資料館として数多くの資料を展示し、馬産地十和田の伝統芸能「南部駒踊」などの上映が見られる「称徳館」がある。
41	道の駅「奥入瀬」奥入瀬ろまんパーク内にある施設の中で、次のうち実際には無い施設名をひとつ選びなさい。		④ 味彩館	十和田湖・奥入瀬観光の東の玄関口であり、美しいながめが広がる広大なエリアに、ホッとくつろげる親水公園やコニファーガーデン、芝生広場などがある。奥入瀬の名産がぎっしり詰まった観光物産館「四季彩館」や十和田湖和牛が味わえる「味蓄館」、地ビールを飲める「奥入瀬麦酒館」、手づくりハウス「味楽工房」などの施設も充実している。
42	2001(平成13)年に国道4号バイパスが開通したのと同時にオープンした、「道の駅とわだ」は何とよまれて親しまれているか。正しいものをひとつ選びなさい。		④ とわだぴあ	センターハウス内にある産直コーナーは、十和田市内外の農家などで組織されている「株式会社産直とわだ」が運営し、野菜や手づくり加工品のほか、ダチョウ肉なども販売している。館内には、軽食コーナーやレストラン「つつじ」があり、産直野菜を使用したオリジナルメニューを味わえる。
43	市内にある観光施設で、芍薬・ルピナスなど四季の花が楽しめる、ピザ作りや火おこしなどの体験もできる施設はどこか。正しいものをひとつ選びなさい。		② 手づくり村鯉艸郷	「鯉」は魚、「艸」は穀物、野菜、山菜を表したもので、五感で自然や食の素晴らしさを感じ、体験できる「体験型観光施設」である。シンボルである茅ぶきの古民家は1990(平成2)年に十和田市内の切田地区の加賀沢家を移して作られたもので、古民家の中には「食の文化伝承店鯉艸亭」として、ひつつみやなべっこだんごなど南部地方の郷土料理が味わえる。
44	十和田市には36ホールのパークゴルフ場が2つある。ひとつは「高森山パークゴルフ場」であるが、もうひとつのパークゴルフ場の名前は何か。正しいものをひとつ選びなさい。		① 八甲田パノラマパークゴルフ場	八甲田パノラマパークゴルフ場は、八甲田山を望める、十和田湖温泉スキー場の一部にあり、自然地形をいかした高原コースのゴルフ場である。変化に富んだ4コース・計36ホールが用意されており、大自然を感じながら遊ぶことができる。

No	もん 問	だい 題	かい 解	とう 答	かい 解	せつ 説
45	十和田市出身の歌手、菅原都々子の代表曲で、父である陸奥明が作曲した歌がある。十和田市でも全国カラオケコンクールが開催されている曲のタイトルは何か。正しいものをひとつ選びなさい。		②	月がとっても 青いから		十和田市を全国発信し、観光客を招きよせて、街づくりに役立てることを目的に、十和田市出身の作曲家陸奥明氏と、歌手菅原都々子さん親子の名曲「月がとっても青いから」にちなんだカラオケコンクールが、2007(平成19)年から開催されている。
46	2008(平成20)年に公開された映画「三本木農業高校、馬術部」にも登場する、実在した盲目(目が見えない)の名馬の名前は何か。正しいものをひとつ選びなさい。		②	タカラコスモス		2008(平成20)年。佐々部清監督作品。 青森県立三本木農業高校を舞台にした、盲目(目が見えない)の名馬コスモ(タカラコスモス)と、3年間世話をした馬術部員の少女との交流を映画化したもの。 映画撮影は、1年という期間をかけ、大半が十和田市内で行われた。乗馬の魅力と十和田の美しさが印象的である。
47	1998(平成10)年から、毎年2月に十和田湖畔休屋で開催されている、雪像・かまくら・雪灯籠があり、冬花火が打ち上げられるイベントは何か。正しいものをひとつ選びなさい。		①	十和田湖冬物語		1998(平成10)年の文化観光立県宣言を記念して、1980(昭和55)年より2月下旬の2日間に十和田湖畔休屋で行われていた「十和田湖雪まつり」の内容を充実し期間を延長したイベントである。
48	十和田市は、戦後まで陸軍軍馬補充部が置かれ、その後も馬産とともに発展してきた街であるが、食肉用として使われる馬肉は、別名何というか。正しいものをひとつ選びなさい。		②	桜肉		かつて農耕や運搬に活躍していた馬も、現在では競走馬や乗馬として使われる以外は食用が主となった。 食用として主に飼育されているのは、農耕種の交雑種である。馬肉には色素タンパク質であるミオグロビンが多く含まれるため、空気に触れるときれいな桜色になる。 諸説あるが、これが桜肉と呼ばれる理由ともいわれている。
49	もともと魚の生息しない湖であった十和田湖で、和井内貞行が初めてその養殖に成功した魚は何か。正しいものをひとつ選びなさい。		③	ヒメマス		十和田湖は銚子大滝が「魚止めの滝」となり、もともと魚の生息しない湖であった。和井内貞行は、北海道支笏湖で養殖されたカパチエッポ(ヒメマス)の卵5万粒を譲り受けて卵からかえして、1903(明治36)年に放流した。放流から2年後の1905(明治38)年にヒメマスの群れが産卵のため湖の浅いところに押し寄せてきたといわれている。

No	もん 問	だい 題	かい 解	とう 答	かい 解	せつ 説
50	青森県が全国一の生産量をほこり、その中でも十和田市が県内の代表的な産地となっている、「山のウナギ」とも呼ばれる農産物は何か。正しいものをひとつ選びなさい。		①ナガイモ		<p>やわらかいナガイモは、乱暴に扱おうとすぐに折れてしまうため、深い土の中から掘り起こす作業はとても手間がかかる。収穫はその年の秋と春の2回に分けて行われる。</p> <p>ナガイモはとても栄養があり、滋養強壯の食材としても知られ「山のウナギ」とも呼ばれる。特有の「ぬめり」は、食物繊維であるマンナンとタンパク質が結合したムチンという成分によるもので、これは胃を保護し、タンパク質を効率よく吸収させる働きがある。刻んで生で食べるほか、油で揚げたり、お好み焼きなどの生地に使ったりいろいろな調理ができる。</p>	
51	生産量日本一を誇る青森県の中でも、十和田市が第一の産地であり、滋養強壯・食欲増進・コレステロール値低下などに効くとされ、特有の臭いがある農産物は何か。正しいものをひとつ選びなさい。		① ニンニク		<p>栽培されているのはニンニクの最高級品といわれる「福地ホワイト六片」で、身が雪のように白く一粒一粒が大きいのが特徴。毎年9月下旬頃に植付けし、翌年の6月頃に収穫し、その後、発芽や発根を抑えるため乾燥させてから出荷される。</p> <p>特有のにおいや辛みの成分はアリシンといわれる成分で、これはタンパク質を消化しやすくするため、肉料理との相性はピッタリである。</p>	
52	十和田市が青森県一の産地となっている長ネギで、十和田市産のネギは葉の緑と根の白い部分の境がくっきりとしていることから、あるいい方で親しまれているが、何といわれているか。正しいものをひとつ選びなさい。		① ぼけしらす		<p>ネギは、ややすすしい気候を好み寒さに強い野菜だが、雨が多いと病気になりやすいため、栽培管理に気を使う。また、根の白い部分を長くするための土寄せ作業や収穫後の皮むき、選別など出荷までにとっても手間がかかる。ネギには、そのにおいや辛みの元となっているアリシンが含まれ、消化を助けたり代謝を高めたりする働きがある。</p>	

No	もん 問	だい 題	かい 解	とう 答	かい 解	せつ 説
53	十和田バラ焼きについて記述した文章の空欄（ ）に当てはまる語句をひとつ選びなさい。	バラ焼きは、一般的には牛のバラ肉と大量の（ ）を材料に、しょうゆベースの甘辛いタレで味を付け、鉄板で焼く料理である。	① タマネギ	バラ焼き誕生の説はいくつかあるが、戦後の1950年代、三沢米軍基地前の屋台から生まれたのが最も有力な説とされている。 当時の牛肉を使った料理と言え、すき焼きなどで人々には大変高価な食べ物であった。そんな中、赤身を好んだ米国の人には脂身のバラ肉やホルモンはあまり食べられなかったため、これらの部分は安く入手できるようになった。安いといっても高級牛肉であるため、なるべく少ない量で美味しくたくさん食べたいという思いから、手軽に手に入るタマネギを大量に使って作り出された料理だとされている。こうして生まれたバラ焼きは、牛肉と甘辛いタレが絡み合い、そのエキスを吸い込みながら甘さを出すタマネギのうまさが多くの方々に受け入れられた。		
54	青森県では知らない人がいないほど有名な焼肉のタレ「スタミナ源たれ」は、全国一の生産量をほこる青森県産の農産物が材料の中心となっているが、その農産物とはニンニクと、あともうひとつは何か。正しいものをひとつ選びなさい。		② りんご	もともと羊の飼育が盛んだった十和田市では当時羊肉を食べる習慣があり、これをおいしく食べるために開発された。全国1位の生産量を誇る青森県産のニンニクとリンゴを中心に地元野菜をたっぷり使っており、商品の瓶内は半分以上すりおろした野菜類である。さっぱりとした味が最大の特徴で、焼肉のタレ以外の調理法にも広く使われている。		
55	主に県南地方で食べられる、おしるこに似ているが、だんごの中央をへこませた形からこの名前がついたといわれる郷土料理は何か。正しいものをひとつ選びなさい。		③ なべっこだんご	「なべっこだんご」は、地域により「へっちょだんご」・「えんつこだんご」とも呼ばれる。 だんごの材料には白玉粉ではなく、うるち粉やもち粉が使われることが多い。		
56	農林省冷害防止試験場（藤坂試験場）に勤務し、冷害に強い早稲種で、取れ高の多い稲の研究に取り組み、「藤坂5号」を誕生させた人物は誰か。正しいものをひとつ選びなさい。		② 田中 稔	田中稔は、1902(明治35)年10月、東京で生まれた。姉はイネ、妹はユタカと、3人の子どもの名前は「田中の稲は豊かに稔る」という願いがこめられていた。 「藤坂5号」は全国で作られ、冷害で苦しんできた東北の米作りを安定させた、すばらしい品種であった。		